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СПИСОК ЗАДАЧ НА БУДУЩИЙ ГОД РАСШИРЯЕТСЯ

ВЫСТАВКА

ЗАВЕРШЁН КАПРЕМОНТ УЧАСТКА 
УЛИЦЫ КАБАРДИНСКОЙ В НАЛЬЧИКЕ

Экспозиция КБР на форуме «Россия»

Как пояснила руководитель де-
партамента маркетинга региона и 
внешних связей Минэкономразви-
тия КБР Севиль Богацкая, Кабарди-
но-Балкария обладает серьёзным 
потенциалом в туристско-рекре-
ационной, агропромышленной и 
промышленной сферах. Это интел-
лектуальный регион, где успешно 
решаются вопросы цифровизации 
различных отраслей, в том числе 
в сфере подготовки кадров. Наша  
республика характеризуется высо-
ким институциональным (банков-
ские и страховые услуги, уровень 
развития малого бизнеса и др.) и 
инновационным потенциалом.

Культурное наследие и культур-
ный потенциал – важный ресурс для 
патриотического воспитания моло-
дёжи, сохранения связи поколений. 
Презентация всех этих направлений 
– задача организаторов и курато-
ров экспозиции КБР на выставке, 
которую почти за полгода посетят 
миллионы россиян и иностранцев.

АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ 
КОМПЛЕКС

В разделе «Агропромышленый 
комплекс» представлена информа-
ция о том, что за последние шесть 
лет Кабардино-Балкарская Рес-
публика стала пилотным регионом 
по развитию интенсивного садовод-
ства в России и уверенно входит в 
пятёрку лучших субъектов РФ.

Доля Кабардино-Балкарии в ва-

ловом сборе плодов и ягод в целом 
по стране по итогам 2022 года со-
ставила 16 %. Урожай 2022 года 
превысил 680 тысяч тонн плодов и 
ягод – это самый высокий показа-
тель по России.

Наш регион в рамках импорто-
замещения поставляет в субъек-
ты России более 400 тысяч тонн 
продукции. Развивается и сеть 
современных систем хранения 
урожая плодово-ягодных культур 
– в республике насчитывается  
36 плодохранилищ общей мощно-
стью 198,5 тысячи тонн. 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ
Специальная зона экспози-

ции посвящена промышленному 
комплексу республики, который 
является базовым сектором её эко-
номики. Многие предприятия КБР 
являются ведущими на российском 
рынке, они производят инструмен-
ты из природных и синтетических 
алмазов, дорожные контроллеры, 
светофоры со светодиодными из-
лучателями, кабельную продукцию 
широкого диапазона применения, 
высоковольтные выключатели, 
медную катанку, приборы радио-
электроники, глушители шума к 
легковым и грузовым автомобилям, 
сложную медицинскую технику и 
лекарственные препараты, това-
ры для жилищно-коммунального 
хозяйства и оборонно-промышлен-
ного комплекса страны.

В рамках выставки планируется 
презентация продукции предпри-
ятий промышленности, обеспечи-
вающих значимые достижения в 
отрасли за последние шесть лет. 
Это изделия, производимые АО 
«Терский завод алмазного инстру-
мента», а также спецодежда и 
форма, которую выпускает ООО 
«ВоенТекстильПром».

ТУРИЗМ
Кабардино-Балкария, население 

которой составляет 903 тысячи че-
ловек, уже несколько лет принимает 
ежегодно свыше миллиона тури-

стов, экскурсантов и отдыхающих в 
санаторно-курортных организациях. 
За последние пять лет вдвое возрос-
ло количество гостей республики, 
в которой более 350 коллективных 
средств размещения готовы одно-
временно принять более 17 тысяч 
туристов и отдыхающих.

В КБР 11 зон рекреационной спе-
циализации, из которых основными 
являются горнолыжный курорт 
«Эльбрус» и санаторно-курортный 
комплекс «Нальчик».

На стенде Кабардино-Балкарии 
в разделе «Туризм» представлены 
альпинистское и горнолыжное 

направления отдыха. В витринах 
размещены манекены, изобра-
жающие экстремалов, готовых к 
восхождению на Эльбрус и спуску 
с горы на сноуборде. Через такие 
образы сотрудники Министерства 
курортов и туризма КБР, ежедневно 
работающие в рамках экспозиции, 
доводят до посетителей выставки 
информацию о популярных тури-
стических маршрутах и локациях. 
Здесь можно ассоциативно «при-
мерить» специальное снаряжение 
и почувствовать себя сноубор- 
дистом или горовосходителем.

– «Неделя Эльбруса» открывала 
на стенде Кабардино-Балкарии вы-
ставочные мероприятия, которые 
начались 4 ноября – в День на-
родного единства. Жители и гости 
Москвы узнали о туристическом 
потенциале республики, увидели в 
VR-формате достопримечательные 
места, – рассказала начальник от-
дела связей с общественностью и 
маркетинга Минкурортов КБР Ольга 
Погребняк.

В первые дни работы выставки о 
Кабардино-Балкарии рассказывала 
и отвечала на вопросы сертифици-
рованный гид Дарья Фролова. Кра-
евед, руководитель молодёжного 
клуба Русского географического 
общества «Альтаир» Тенгиз Мокаев 
провёл мастер-классы по работе с 
альпинистским и походным сна-
ряжением, рассказал об особен-
ностях восхождения на Эльбрус. 
Представитель экопарка «Долина 
нарзанов» Андрей Головченко зна-
комил посетителей с регионом в 
формате викторины.

(Окончание на 2-й с.)

Как сообщает официальная статистика, в Кабардино-Балка-
рии за 9 месяцев текущего года выросло поголовье основных 
видов сельскохозяйственных животных.

В частности, в регионе количество крупного рогатого скота 
увеличилось на 0,3 %, в том числе коров – на 1,3 %, и соста-
вило: КРС – более 272 тыс. голов, в том числе коров – свыше 
137 тыс. голов.

По состоянию на 1 октября 2023 года в КБР птицы в хозяйст-
вах всех категорий насчитывалось 4,2 млн голов, что на 9 % 
больше, чем на аналогичную дату в прошлом году.

Поголовье овец и коз осталось практически на уровне  
2022 года – порядка 415 тыс. голов.

В структуре поголовья скота и птицы на хозяйства населения 
(ЛПХ) приходится 71,7 % крупного рогатого скота, в том числе 
69 % коров, 48,6 % овец и коз, 42,2 % птицы.

По информации пресс-службы регионального Минсельхоза, 
в Кабардино-Балкарии за анализируемый период сельхозпро-
изводителями всех категорий произведено мяса скота и птицы 
на убой (в живом весе) в объёме 80,7 тыс. тонн, что на 9,5 % 
больше уровня января – сентября 2022 года. Молока надоено 
399 тыс. тонн, или 101,2 % к аналогичному периоду прошлого 
года. Яиц получено свыше 165 млн штук (на 3,5 % больше, чем 
за аналогичный период прошлого года).

В хозяйствах населения (частном секторе) произведено 
38,1 % мяса, 68,5 % молока и 81,3 % яиц.

В крестьянских (фермерских) хозяйствах и у индивидуаль-
ных предпринимателей удельный вес произведённого мяса 
составил 24,2 %, молока – 16,5 % и яиц – 2,2 % от общего  
объёма производства.

ПЛОЩАДКА ДЛЯ ОБМЕНА ОПЫТОМ
Участники региональной стартап-школы «Бизнес 07» со-

вместно с группой предпринимателей Кабардино-Балкарского 
регионального отделения организации «Опора России» посе-
тили бизнес-конференцию «АЛЬФА КОНФА», прошедшую на 
площадке МВЦ «МинводыЭКСПО».

На форуме ведущие спикеры и эксперты крупных бизнес-со-
обществ делятся с участниками опытом, знаниями, проводят 
своеобразные тренинги и мастер-классы. Владелец цифрового 
агенства и платформы по привлечению инвестиций Евгений 
Гаврилин рассказал про неопредпринимательство. Эксперт 
по невербальной коммуникации Михаил Дементьев раскрыл 
секреты кинетического интеллекта и пояснил, как язык тела 
влияет на успех в бизнесе. Серийный предприниматель Ев-
гений Давыдов поделился, как собрать команду, фигурист 
Илья Авербух доказал, что беспрерывное движение к цели 
обязательно приводит к её достижению.  

После официальной части встреча продолжилась в нефор-
мальной обстановке. «АЛЬФА КОНФА» – это не только широкая 
просветительская площадка для предпринимателей, но также и 
пространство для новых знакомств, обмена мнениями, поиска 
контактов и новых партнёров для сотрудничества. 

Благодаря госпрограмме «Комплексное развитие сельских 
территорий» в селении Аушигер Черекского района строится 
здание дома культуры на 300 мест взамен старого 1961 года 
постройки сообщает телеграм-канал регионального Прави-
тельства.

Строители возвели стены здания, ведутся кровельные и 
фасадные работы, внутренняя отделка помещений. Завершить 
весь комплекс работ планируется в декабре.

После сдачи в эксплуатацию в новом доме культуры от-
кроются кружки по хореографии, музыке и изобразительному 
искусству, что создаст условия юным жителям Аушигера за-
ниматься по этим направлениям, не выезжая за пределы села. 

По национальному проекту «Безопасные качественные до-
роги» в Нальчике капитально отремонтировали отрезок улицы 
Кабардинской протяжённостью 1,3 километра. Подрядная 
организация устроила основание дорожной одежды, устано-
вила тротуарные и дорожные бортовые камни, уложила двух-
слойное асфальтобетонное покрытие, также здесь появились 
новое светодиодное освещение по программе «Чистое небо» 
и тротуарные дорожки. 

Параллельно с дорожными работами на участке заме-
нили ветхие инженерные коммуникации. Для обеспечения  
безопасности установили новые светофорные объекты, знаки 
и перильное ограждение, обустроены пешеходные переходы, 
отвечающие современным требованиям, остановочные ком-
плексы, нанесена новая горизонтальная разметка, сообщает 
пресс-служба Министерства транспорта и дорожного хозяйства 
КБР.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ПАРЛАМЕНТА КБР
16 ноября в 11 часов в Доме Парламента КБР состоится 

очередное заседание Парламента Кабардино-Балкарской 
Республики.

Пресс-служба Парламента КБР

Как отметил Глава КБР в своём телеграм-канале 
по итогам доклада Председателя Правительства Алия 
Мусукова, «предварительно по динамике основных 
показателей развития за 9 месяцев 2023 года имеем 
следующие результаты: промышленность – 102,5 %, 
сельское хозяйство – 109,9 %, строительство – 109,8 %, 
оборот розничной торговли – 109,2 %, объём платных 
услуг населению – 114,2 %, реальная заработная пла-
та – 106,2 %. Собственные доходы республиканского 
бюджета за январь – октябрь – 111 %».

Помимо первоочередной задачи – завершения ка-
чественно и в срок объектов 2023 года, а также целого 
ряда социально важных проектов, запланированных на 
2024 год, – предстояло внести некоторые коррективы. 

Казбек Коков сказал, что в ходе заседания пред-
стоит расширить этот список по некоторым направ-
лениям, «запланировать другие социально важные 
объекты, которые есть возможность реализовать уже в  
2024 году. Речь идёт о вопросах, объектах социального 
значения, непосредственно влияющих на качество 
жизни граждан. Часть из них – это пожелания на-
ших граждан,  озвученные в ходе рабочих поездок в 
районы». 

Необходимость внесения корректировок возникла 
в связи с тем, что на федеральном уровне состоя-
лись заседания трёхсторонних комиссий по проекту 
бюджета Российской Федерации на следующий год, 
где обозначены определённые положительные для 
республики поправки. Ко второму чтению проходящего 
обсуждение в Парламенте КБР республиканского бюд-
жета на будущий год будет подготовлен дополнитель-
ный список объектов социальной инфраструктуры, 
которые должны быть построены или отремонтиро-
ваны в 2024 году.

Правительству даны соответствующие поручения.
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ВЫСТАВКА

ОФИЦИАЛЬНО ИТОГИ

В РАБОЧЕМ ГРАФИКЕ – 
ПОСЕЩЕНИЕ ОБЪЕКТОВ, ВСТРЕЧИ, ДИСКУССИИ

Задача методической службы – помогать 
учителю в его профессиональном развитии

В обсуждении приняли учас-
тие председатель комитета 
Парламента республики по 
образованию, науке и делам 
молодёжи Нина Емузова, 
председатель общественного 
совета при Минпросвещения 
КБР Хаути Сохроков, руководи-
тели муниципальных органов 
управления образованием, 
представители образователь-
ных организаций.

Тему заседания раскрыл в 
своём докладе исполняющий 
обязанности директора Центра 
непрерывного повышения про-
фессионального мастерства 
педагогических работников 
Минпросвещения республики 
Артур Кажаров. Он назвал 
систему научно-методического 
сопровождения педагогиче-
ских и управленческих кадров 
основным инструментом по-
вышения качества системы 
общего образования. Работа 
системы выстроена на базе 
Концепции научно-методиче-
ского сопровождения педа-
гогических и управленческих 
кадров, которая была издана в 
декабре 2020-го и актуализиро-
вана через два года. На основе 
концепции в регионах страны 
приняты соответствующие нор-
мативно-правовые документы.

В республике в систему 
научно-методического сопро-
вождения педагогических ра-
ботников и управленческих 
кадров входят Министерство 
просвещения и науки КБР, 
ЦНППМПР, Региональное 
учебно-методическое объеди-
нение в системе общего обра-
зования КБР, муниципальные 
методические службы или 
учебно-методические объеди-
нения, школьные методобъе-
динения.

На федеральном уровне ко-
ординатором является учреж-
дение дополнительного про-
фессионального образования 
«Академия Минпросвещения 
России», на региональном – 
ЦНППМПР.

Система научно-методиче-
ского сопровождения позво-
ляет реализовывать допол-
нительные образовательные 
программы повышения квали-
фикации и профессиональной 
переподготовки, выявлять про-
фессиональные дефициты, на 
их основе формировать инди-
видуальные образовательные 
маршруты непрерывного роста 
профмастерства педагогиче-
ских работников и управленче-
ских кадров. В год ЦНППМПР 

обучает около 3700 учителей и 
управленческих кадров.

А. Кажаров отметил, что 
особое место в системе на-
учно-методического сопро-
вождения занимают индиви-
дуальные образовательные 
маршруты непрерывного по-
вышения профессионально-
го мастерства, разработкой 
которых занимаются регио-
нальные методисты. В рес-
публике создан региональный 
методический актив, в который 
входят 56 педагогов-методи-
стов, работающий со всеми 
категориями педагогических 
работников по 14 направлени-
ям. Индивидуальные маршру-
ты разрабатываются по итогам 
диагностики, которая помогает 
выявлять профессиональные 
дефициты. Весной текуще-
го года её прошли порядка 
1600 педработников и управ-
ленческих кадров. В целом 
диагностика показала высокий 
уровень дефицита профес- 
сиональных компетенций. Ряд 
специалистов нуждается в ин-

дивидуальном образователь-
ном маршруте непрерывного 
развития профессионального 
мастерства. Программа осва-
ивается за период от полугода 
до двух лет.

Среди проблем в системе 
научно-методического сопро-
вождения Артур Кажаров обо-
значил низкую посещаемость 
семинаров, курсов по повы-
шению компетентности педа-
гогов. В этой связи существует 
необходимость введения пред-
метных, методических дней.

– Без методических дней 
очень сложно реализовывать 
образовательные программы 
и организовывать научно-ме-
тодическое сопровождение. 
Мы не сможем осуществлять 
задачи, которыми призваны 
заниматься, – констатировал 
докладчик.

О деятельности муници-
пальной методической служ-
бы в г. Баксане рассказала 
заведующая методическим 
кабинетом городского депар-
тамента образования Лера 
Хаджиева. Основная задача 
службы – оказывать поддерж-
ку учителю в его профессио-
нальном совершенствовании. 
Это особенно важно сегодня, 
когда происходит цифровиза-
ция образования.

Выступающая заострила 
внимание на некоторых проб-
лемах в системе образования, 
в том числе недостаточном 
уровне знаний начинающих 
учителей – вуз, по её сло-
вам, всему научить не мо-
жет. Кроме того, отмечаются 
низкая мотивация педагога, 
невладение гуманитарными, 
личностно-ориентированны-

ми технологиями, незнание 
психологического развития 
человека и особенностей со-
временного поколения детей, 
низкий уровень профессио-
нальной рефлексии, неумение 
выстроить программу своего 
профессионально-личностно-
го развития. Участился син-
дром эмоционального и про-
фессионального выгорания 
педагогов, не всегда учитель 
адекватно оценивает себя. В 
такой ситуации деятельность 
методической службы школы, 
муниципалитета и региона 
приобретает принципиальное 
значение.

На примере опыта гимназии 
№ 4 г. Нальчика вместе с ди-
ректором учреждения Риммой 
Нагоевой присутствующие 
рассмотрели особенности, 
проблемы и перспективы ме-
тодической работы в школе.

Обсудив доклады и обме-
нявшись мнениями, участники 
заседания выработали реше-
ние коллегии Минпросвеще-
ния КБР, в котором указано, 
что в республике созданы 
базовые условия для эф-
фективного адресного со-
провождения педагогических 
работников и управленческих 
кадров в непрерывном разви-
тии их профессионального ма-
стерства. Среди рекоменда-
ций муниципальным органам 
управления образованием 
– рассмотреть возможность 
создания муниципального 
учебно-методического объе-
динения, методических служб 
в тех районах, в которых они 
сегодня отсутствуют.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

В субботу руководитель 
региона проинспектировал 
ход работ в Доме молодёжи 
в Нальчике. Центр размес-
тится на площади около 
6,5 тысячи квадратных мет-
ров. Проект реализуется по 
программе комплексного 
развития молодёжной поли-
тики «Регион для молодых» 
Росмолодёжи по поручению 
Президента России Влади-
мира Путина.

Первый этап предпола-
гает создание республикан-
ского молодёжного центра. 
На 2-м этаже разместятся 
региональное отделение 
общероссийского движения 
детей и молодёжи «Дви-
жение первых», ресурс-
ный центр развития волон-
тёрства, корпоративный 
университет «Эльбрус» и 
Министерство по делам 
молодёжи КБР. На 3-м – ин-
фраструктурно-смысловой 
центр с образовательными, 
досуговыми и креативными 
площадками, на 1-м появит-
ся арт-резиденция с самым 
большим концертным залом 
республики, будут обору-
дованы пространства для 
выставок, лекций и других 
активностей.

Ранее в Черекском рай-
оне начал работу муници-
пальный молодёжный центр 
в селении Кашхатау, за-
вершаются работы по соз-
данию такого же центра в 
Нарткале.

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Всю неделю на площадке 

работала ростовая кукла, та-
лисман курорта Эльбрус – Лиса 
Муха. Она приглашала и встре-
чала посетителей, раздавала 
карты курорта, фотографиро-
валась с детьми и взрослыми 
гостями выставки.

Месяц туризма на стенде 
КБР продолжается.

КУЛЬТУРА
Культурное наследие и куль-

турный потенциал Кабардино-
Балкарии являются ключевы-
ми ресурсами, обусловлива-
ющими интерес и внимание к 
региону со стороны российской 
и мировой общественности. 
Развитие сферы культуры име-
ет непосредственное отноше-
ние к улучшению качества жиз-
ни населения, обеспечению 
комфортных условий работы 
и досуга жителей республики 

и её гостей. На выставочном 
стенде КБР в разделе «Культу-
ра» представлены изделия ве-
дущих мастеров декоративно-
прикладного искусства. Здесь 
нашли отражение многонацио-
нальность, гостеприимство, 
культ семьи, благородство, 
мужество, почитание старших, 
богатое историческое и этно-
графическое наследие, само-
бытная традиционная матери-
альная и духовная культура на-
родов республики, множество 
археологических памятников, 
исторических мест, связанных 
со значимыми событиями для 
республики и страны.

ПОДГОТОВКА КАДРОВ
В КБР ведётся цифровиза-

ция различных отраслей, соз-
даны благоприятные условия 
для развития IТ-организаций 
и разработки конкурентоспо-
собных экспортно ориентиро-
ванных технологий и товаров, 

что обеспечивает основной 
потенциал экономики – вывод 
новых высокотехнологичных и 
наукоёмких продуктов и услуг 
на рынок.

В Кабардино-Балкарском 
государственном универси-
тете им. Х. М. Бербекова на 
базе Центра прогрессивных 
материалов и аддитивных 
технологий разрабатывается и 
производится широкий спектр 
композиционных полимерных 
материалов нового поколения. 
Основные направления дея-
тельности центра: получение 
суперконструкционных поли-
меров (полиэфиркетонов, по-
лиэфирсульфонов, полиими-
дов, полифениленсульфида), а 
также композитов на их основе; 
разработка функциональных 
материалов – электропрово-
дящих, радионепрозрачных, 
антифрикционных, огнестой-
ких и др.; аддитивное изготов-
ление из суперконструкцион-

Экспозиция КБР 
на форуме «Россия»

ных полимеров, изделий для 
авиационно-космической от-
расли, оборонно-промышлен-
ных предприятий и медицины.

С целью формирования бу-
дущего кадрового потенциала 
в сфере высоких технологий, 
точных и гуманитарных наук, 
искусства и спорта в регионе 
действует сеть организаций 
дополнительного образова-
ния взрослых и детей. На 
стенде КБР в разделе «Под-
готовка кадров» представле-
на выставка работ учащихся 
детской академии творчества 
«Солнечный город» Мини-
стерства просвещения и на-
уки КБР: робот-конвейер, 
определяющий повышенное 
содержание радионуклидов в 
продуктах питания; робот для 
поиска водяного льда оптиче-
ским методом на космических 
объектах.

– Кабардино-Балкария – жи-
вописная республика в сердце 
Северного Кавказа, родина 
величественного Эльбруса. 
На нашем стенде – виртуаль-
ная экскурсия, викторины, 
мастер-классы и дегустации. 
Вы можете выиграть путёв-
ку в Кабардино-Балкарию и 
сделать красивые селфи в 
нашей фотозоне. Приглашаем 
всех провести увлекательное 
путешествие в Кабардино-
Балкарию! – призывают орга-
низаторы экспозиции нашего 
региона на международной 
выставке-форуме «Россия».

Много активностей заплани-
ровано в День КБР. Это будет 
9 декабря, суббота. В выход-
ной день тысячи москвичей – 
взрослых и детей, а также гости 
столицы – побывают на ВДНХ, 
увидят грандиозную выставку 
«Россия», объединяющую 
130 стендов, представленных 
89 регионами нашей страны, 
федеральными ведомствами, 
а также госкорпорациями. 
Они узнают многое о нашем 
прекрасном крае, увидят вы-
ступления мастеров искусств 
и творческих коллективов Ка-
бардино-Балкарии.

Ирина БОГАЧЁВА

АПК

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

 «Пищёвка» демонстрирует стабильную динамику роста

По итогам девяти месяцев текущего 
года индекс промышленного произ-
водства пищевых продуктов составил 
104,6 %, информирует пресс-служба 
Минсельхоза КБР.

За указанный период выпущено 
больше кисломолочных продуктов – на 

27 %, сливок – на 1,2 %. Сыров и тво-
рога произведено почти 3,7 тыс. тонн, 
что составляет 119 % к аналогичному 
периоду прошлого года. Колбасных из-
делий различных видов произведено 
больше на 19 %.

На 5,7 % увеличилось производство 

плодоовощных консервов. Помимо 
этого, выпущено больше кондитерских 
и макаронных изделий. Производ-
ство хлеба и хлебобулочных изделий 
осталось на уровне  прошлогодних 
показателей.

Подготовил Борис БЕРБЕКОВ

ЗАКОН

Сотрудникам ГИБДД разрешили 
контролировать ремонт дорог

Как следует из соответ-
ствующего постановления 
Правительства, внесено 
изменение в «Положение о 
федеральном государствен-
ном контроле в области 
безопасности движения». 
В прежней редакции преду- 
сматривалось, что феде-
ральный надзор в виде по-
стоянного рейда проводится 
в отношении организаций, 
отвечающих за эксплуата-

цию транспортных средств, 
например, грузоперевоз-
чиков, автопредприятий и 
таксопарков.

Принятое постановление 
расширяет возможности 
проведения постоянных рей-
дов «по содержанию до-
рог, дорожных сооружений, 
железнодорожных пере-
ездов и линий городского 
наземного электрического 
транспорта, проведению 

строительных, ремонтных и 
иных работ, оказывающих 
влияние на безопасность до-
рожного движения, а также 
по установке и эксплуатации 
технических средств органи-
зации дорожного движения 
и иных элементов обустрой-
ства автомобильных дорог». 
Отдельным пунктом в по-
ложении указано, что упол-
номоченными на принятие 
решений о проведении по-

стоянных рейдов являются 
должностные лица Госавто-
инспекции и её территори-
альных органов.

В случае выявления на-
рушений организации, кото-
рые занимаются ремонтом 
дорог и обеспечивают их 
безопасность, будут при-
влекаться сотрудниками 
ГИБДД к ответственно-
сти по ст. 12.34 КоАП (не- 
соблюдение требований по 
обеспечению безопасности 
дорожного движения при 
строительстве, реконструк-
ции, ремонте и содержании 
дорог, железнодорожных 
переездов или других до-
рожных сооружений), ко-
торая предусматривает 
штраф до 500 тыс. рублей. 
Также автоинспекторы мо-
гут выписать предписание 
устранить нарушения.

В 2024 году инфраструк-
тура республики пополнится 
молодёжными центрами в 
Анзорее, Майском, Тырныа-
узе и Чегеме.

Следующим объектом 
посещения стал спортивный 
центр «Академия «Пять 
колец» в Кенже, где зани-
маются порядка 900 вос-
питанников. Глава КБР по-
смотрел тренировку юных 
спортсменов.

Спорткомплекс был по-
строен при поддержке пред-
принимателей Кабарди-
но-Балкарии в 2020 году. 
Республика поддержала 
проект инфраструктурой – к 
объекту проложена дорога 
с освещением, устроены 
парковочные места.

Общая площадь комплек-
са – более гектара. Здание 
состоит из двух залов для 
занятий тхэквондо и вольной 
борьбой, есть раздевалки 
и душевые. На территории 
располагается уличный ам-
фитеатр, есть парковая зона 
и футбольное поле с искус-
ственным покрытием.

В настоящее время здесь 
возводится шестиэтажный 
комплекс для размещения 
спортсменов, приезжающих 
в республику на турниры и 
учебно-тренировочные сбо-
ры, а также новый спортзал 
на 9 ковров. Республика по-
может в реализации проекта 
инженерной и транспортной 
инфраструктурой.

Центр содействует раз-
витию массового спорта по 
разным видам – тхэквондо, 
вольная борьба, дзюдо, гим-
настика, футбол. Не так дав-
но при поддержке академии 
на базе отремонтированной 
20-й кенженской школы 
открыли современный бок-
сёрский зал на 50 человек с 
профессиональным рингом 
и тренировочным инвента-
рём.

– Уверен, воспитанники 
«Пяти колец» совсем скоро 
начнут вносить весомый 
вклад в спортивную копилку 
республики, – отметил Каз-
бек Коков на своей странице 
в социальной сети.

В воскресенье Глава рес- 
публики ознакомился с рабо-
той уникального для СКФО 
предприятия «Дивизион 
Эльбрус». Оно специали-
зируется на производстве 
автотранспортной техники, 
необходимой в различных 
отраслях экономики.

На сегодня  завод являет-
ся единственным изготови-
телем транспортных средств 
в Кабардино-Балкарии, вне-
сён в реестр Минпромторга 
России, имеет международ-
ный идентификационный 
код изготовителя ТС. По 
типам и модельному ряду 
выпускаемой продукции 

предприятие не имеет ана-
логов в СКФО.

За короткое время завод 
стал одним из ведущих про-
изводителей автоцистерн 
и полуприцепов-цистерн 
для перевозки сжиженных 
газов в стране. Техника вос-
требована во всех регионах 
России и странах ближнего 
зарубежья.

Глава КБР обсудил с ру-
ководством и коллективом 
предприятия перспективы 
дальнейшего развития и 
какую поддержку в этом мо-
жет оказать государство, что 
особенно важно в контексте 
реализации задач импорто-
замещения.

Министерство промыш-
ленности, энергетики и 
торговли КБР совместно 
с руководством компании 
проработает возможность 
инфраструктурных и иных 
мер поддержки.

В тот же день в Пяти-
горске Казбек Валерьевич 
принял участие в панельной 
дискуссии, которая прошла 
в рамках финала конкурса 
управленцев «Лидеры Рос-
сии» в Северо-Кавказском 
федеральном округе, супер-
финал состоится в 2024 году 
в Москве.

Из 88 финалистов от реги-
онов СКФО 10 представляют 
Кабардино-Балкарскую Рес-
публику. 

В ходе беседы Глава КБР 
ответил на вопросы участ-
ников встречи. В рамках 
дискуссии были затронуты 
различные аспекты социаль-
но-экономического развития 

республики, СКФО и стра-
ны в целом, говорили и об 
управленческих практиках, 
реализуемых и перспектив-
ных социальных проектах.

Руководитель региона 
также провёл личный приём 
граждан. В числе обратив-
шихся за поддержкой – жи-
тели КБР, в семьях которых 
есть люди, страдающие 
тяжёлыми хроническими за-
болеваниями и нуждающи-
еся в постоянном уходе. Им 
будет оказана необходимая 
поддержка в получении вы-
сокотехнологичной помощи 
в профильных федеральных 
медицинских центрах.
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ЭХО ВОЙНЫОБРАЗОВАНИЕ

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

-

-

Невручённые награды Самета Чапаева

По данным Книги памяти 
КБР, в годы Великой Оте-
чественной войны девять 
представителей рода Чапа-
евых из Кабардино-Балка-
рии не вернулись с полей 
сражений. Наше исследо-
вание посвящено Самету 
Темукуевичу.

Самет Темукуевич Чапаев  
родился в 1909 году в с. Ха- 
санья, балкарец. Окончил 
семь классов школы, член 
ВЛКСМ с 1930 года. О дово-
енной деятельности Самета 
Темукуевича рассказывают 
строки архивных докумен-
тов. Он окончил КСМ отделе-
ние Кабардино-Балкарского 
филиала Высшей комму-
нистической сельскохозяй-
ственной школы имени И.В. 
Сталина, областную сель-
скохозяйственную школу, 
комсомольское отделение 
комсельхозшколы и 2-месяч-
ные областные курсы комсо-
мольских пропагандистов. 
Крестьянин-колхозник селе-
ний Хасанья и Белая Речка 
Черекского района С. Чапаев 
работал заведующим от-
делом пионеров РК ВЛКСМ, 
затем заведующим отделом 
политучёбы Черекского РК 
ВЛКСМ, инструктором Хула-
мо-Безенгиевского РК ВКП 
(б), секретарём партбюро 
первичной партийной орга-
низации колхоза «Красный 
партизан».

Самет Чапаев был женат 
на Нашхо Муталяевне Шава-
евой, у них родились сыновья  
Владимир (1932 г.р.), Орузби 
(1935 г.р.) и дочь Минолдан 
(1938 г.р.). Позже Самет 
Темукуевич женился во вто-
рой раз, его супругой стала 
Назрум Такаевна Атабиева, 
у них родилась дочь Маруся 
(1940 г.р.). 

С. Чапаев был призван в 
ряды Красной Армии в марте 
1942 года Хуламо-Безен- 
гийским РВК. Воевал на 
Северо-Кавказском фронте. 
Был представлен к ордену 
Красной Звезды. В наград-
ном листе от 26 марта 1943 

года написано: «Во время 
боя 21 марта 1943 года под 
хутором Бараниковским, 
подразделение где замести-
тель командира роты ПТР 
тов. Чапаев, выдвинулась на 
передовую линию фронта. 
Роты пошли в наступление. 
Противник открыл ураганный 
пулемётный и миномётный 
огонь. Для организации по-
давления огневых точек про-
тивника тов. Чапаев засёк 
огневые точки противника 
и открыл огонь из противо-
танковых ружей. Противник 
продолжал вести огонь. Тов. 
Чапаев выдвинулся вперёд, 
под артиллерийским и мино-
мётным огнём противника 
открыл огонь и подавил две 
пулемётные точки, этим са-
мым обеспечил продвижение 
пехоты вперёд. Во время 
атаки переднего края обо-
роны противника 21.03.1943 
года тов. Чапаев был ранен и 
эвакуирован в госпиталь. До-
стоин награждения орденом 
Красной Звезды».

Но приказом командира 
19-й отдельной стрелковой 
бригады  от 15 апреля 1943 
года №016/н заместитель 
командира роты противотан-
ковых ружей по политической 
части 3-го отдельного стрел-
кового батальона лейтенант 
Чапаев Самет Темукуевич, 
член ВКП (б) с 1939 года, 
посмертно был награждён 
медалью «За отвагу». 

Согласно информации из 
донесения о безвозвратных 
потерях по штабу 9-й армии 
от 3 мая 1943 года № 15487, 
заместитель командира роты 
противотанковых ружей по 
политической части 3-го от-
дельного стрелкового бата-
льона 19-й отдельной стрел-
ковой бригады лейтенант 
Чапаев Самет Темукуевич 
умер от ран 1 апреля 1943 
года. Первичное место за-
хоронения – Краснодарский 
край, Ивановский район, 
Старонижестеблиевский с/с, 
станица Старонижестеблиев-
ская. Согласно информации 

из списков захоронения лей-
тенант Чапаев Самет Темукуе-
вич перезахоронен в братскую 
могилу советских воинов в ста-
нице Старонижестеблиевская. 
Его имя увековечено на месте 
захоронения как «Чапаев Саид 
Тинокуевич».

Имя С. Чапаева увековече-
но в Книге памяти КБР (изда-
ние 2014 г., том 1, с. 328) так: 
«Чопаев Самет Темукуевич, 
1903 г.р., балкарец, с. Ха-
санья. Призван в Советскую 
Армию в 1941 г. Нальчикским 
ГВК. Лейтенант. Умер от ран 
01.04.1943 г. Похоронен – ст. 
Старонижестеблиевская». 

Ибрагима Орузбиевича 
Чапаева  –  внука Самета Те-
мукуевича – мы нашли в Хаса-
нье. В этом нам помог Ильяс 
Казиевич Мамаев. От имени 
внука фронтовика мы подгото-
вили документы и обратились 
в Главное управление кадров 
МО РФ с просьбой рассмо-
треть вопрос о передаче ему 
удостоверений к невручённым 
государственным наградам 
СССР Самета Чапаева. Полу-
чен положительный ответ.

Наш очередной поиск не-
вручённых наград Великой 
Отечественной войны завер-
шился успешно. Спустя более 
78 лет после выхода приказа и 
указа о награждении полков-
нику Ибрагиму Орузбиевичу 
Чапаеву передадут удостове-
рения к  медалям «За отвагу» 
и «За оборону Кавказа» его 
деда, лейтенанта Чапаева 
Самета Темукуевича.

Ахмед и Диана
 НАХУШЕВЫ

Чапаев Самет Темукуевич, 
лейтенант, 1909 – 01.04.1943

-
-

Учебно-педагогические округа станут центрами
непрерывной подготовки кадров

На нескольких площадках в 
Нальчике организованы обра-
зовательные интенсивы и ма-
стер-классы для управленче-
ских команд и педагогических 
работников образовательных 
организаций по технологиям 
управления качеством образо-
вания в условиях реализации 
обновлённых федеральных 
государственных образова-
тельных стандартов, обсужде-
ние модели полилингвального 
образования в дошкольных 
учреждениях и школах, прак-
тические тренинги с родите-
лями школьников. В качестве 
спикеров приглашены веду-
щие работники Башкирского 
государственного педагогиче-
ского университета им. М. Ак- 
муллы (г. Уфа).

Организатором мероприя-
тия выступает Министерство 
просвещения и науки КБР. 
Проектная сессия проводится 
в соответствии с соглашением 
о сотрудничестве в рамках 
учебно-педагогического окру-
га между Министерством об-
разования и науки Республики 
Башкортостан, Министерством 
просвещения и науки КБР, 
Министерством образования 
и науки КЧР и Башкирским 
государственным педагогиче-
ским университетом им. М. Ак- 
муллы, подписанным 16 ав-
густа 2023 года с участием 
министра просвещения РФ 
Сергея Кравцова.

По информации Минпрос-
вещения КБР, с 2023 года по 
инициативе Министерства про-
свещения России в стране соз-
даются учебно-педагогические 
округа, деятельность которых 
направлена на обеспечение 
единства образовательного 
пространства и совершен-
ствование системы подготовки 
педагогических кадров. Та-
кие округа являются центра-
ми развития педагогического 

образования, непрерывной 
подготовки и переподготовки 
педагогических кадров, со-
провождения педагогических 
работников и оказания мето-
дической поддержки на всех 
уровнях подготовки учителей. 
В состав каждого округа входят 
педагогические университеты 
и колледжи, органы управ-
ления образованием, регио-
нальные институты повышения 
квалификации и психолого-пе-
дагогические классы.

Открытие сессии прошло 
во Дворце творчества детей 
и молодёжи Минпросвеще-
ния республики. Обращаясь 
к гостям и участникам, ми-
нистр просвещения и науки 
Кабардино-Балкарии Анзор 
Езаов подчеркнул, что сессия 
является стартовым меропри-
ятием в рамках реализации 

соглашения, которое поможет 
представителям двух регионов 
найти точки соприкосновения 
и заложит основу дальнейшей 
совместной работы.

От лица руководства и кол-
лектива Башкирского государ-
ственного педуниверситета 
собравшихся приветствовала 
директор института непрерыв-
ного профессионального об-
разования «Вектор развития» 
БГПУ Гузель Калимуллина. 
Она подчеркнула, что задача 
единого педагогического окру-
га, в состав которого вошли в 
том числе Кабардино-Балка-
рия и Башкортостан, заклю-
чается в создании единого 
образовательного простран-
ства в России по подготовке 
педагогических кадров.

– Здесь подразумеваются 
синхронизация деятельности 

региональных министров, ин-
ститутов образования, педаго-
гических университетов и кол-
леджей. Мы должны работать 
на повышение качества обра-
зования и престижа учитель-
ской профессии. Надеемся, 
что будем с вами сотрудничать 
по многим направлениям и 
очень хотим, чтобы ваши про-
екты тоже «зашли» в нашу 
республику, – подчеркнула  
Г. Калимуллина.

Она рассказала, что в рам-
ках соглашения планируется 
такой же дружественный визит 
делегации Кабардино-Балка-
рии в Республику Башкорто-
стан, так как у двух регионов 
много интересных проектов в 
сфере образования:

– Нам нужно всегда делить-
ся опытом – для учителя, во 
имя учителя.

Проектная сессия нача-
лась с анализа региональ-
ных вызовов и профессио-
нальных дефицитов педа-
гогических работников на 
примере Республики Баш-
кортостан, с которым высту-
пила Гузель Калимуллина. 
Были представлены проекты 
по сопровождению профес-
сионального роста педагога, 
по работе со школами с 
низкими образовательными 
результатами.

Работа сессии проходит 
по трём направлениям. Це-
левой аудиторией двух из 
них являются директора и 
заместители директоров 
школ. Вчера с ними обсуж-
дались вопросы развития 
внутренней системы оцен-
ки качества образования, 
которая рассматривается 
как инструмент управления 
качеством образования, 
а также отрабатывались 
инструменты организации 
внеклассной работы.

В программу сегодняш-
него дня вошло несколько 
мероприятий, среди них ро-
дительское собрание, на 
котором проведут психо-
лого-педагогическое кон-
сультирование родителей 
по вопросам: как работать с 
ученической неуспешностью, 
как снять у ребёнка состоя-
ние агрессии, как управлять 
собой, чтобы стать другом 
своему ребёнку и т.д. Отдель-
ное внимание уделяется во-
просам развития модели по-
лилингвального образования 
в образовательных учрежде-
ниях, которые обсуждаются с 
учителями и воспитателями. 
В рамках проектной сессии 
гости посетят четыре школы, 
в том числе две сельские.

Бела МАРЬЯНОВА.
Фото Артура Елканова

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Школа права для подростков и молодёжи

Алина Макаева получила 
грант на Всероссийском кон-
курсе молодёжных проектов 
на международном молодёж-
ном форуме «Каспий-2022». 
Её проект направлен на по-
вышение правовой культуры 
и преодоление правового ни-
гилизма в молодёжной среде, 
формирование гражданской  
ответственности у молодых 
граждан Кабардино-Балка-
рии. Партнёрами проекта 

стали Министерство культу-
ры республики, Многофунк-
циональный молодёжный 
центр, союз «Объединение 
организаций профсоюзов 
КБР», Кабардино-Балкарское 
отделение всероссийской 
общественной организации 
«Молодая гвардия «Единой 
России», а также Кабардино-
Балкарская региональная 
общественная организация 
по пропаганде здорового об-

раза жизни и социальной под-
держки граждан «Территория 
добра».

– Основная задача проекта 
«ШКОЛА ПРАВА: JUNIOR» 
– просвещение подростков, 
молодёжи Кабардино-Бал-
карской Республики по таким 
аспектам права, как: нормы 
и правила поведения в обще-
стве, свои права и обязан-
ности, основные положения 
трудового законодательства, 

законодательство о здраво-
охранении, основы семей-
ного, административного, 
уголовного права, – говорит 
Алина. – В рамках проекта 
проведён цикл образова-
тельных семинаров по основ-
ным аспектам права в обще-
образовательных учреждени-
ях, организован «Правовой 
Хакатон» – решение кейсов 
по различным отраслям пра-
ва, также проведена интел-
лектуально-просветитель-
ская игра «Квиз «ВПраве».  
Реализация проекта в нашем 
регионе позволяет подрост-
кам, молодому поколению 
Кабардино-Балкарской Рес-
публики расширять право-
вые знания и навыки, учиться 
применять их в различных 
жизненных ситуациях, при-
обрести практический опыт 
применения своих прав. 
Проект призван помочь в 
самостоятельном решении 
конкретных жизненных си-
туаций, связанных с нару-
шением прав ребёнка, а 
также будет способствовать 
формированию навыков 

публичных выступлений, 
работы в команде.

Свои знания в области 
права продемонстрировали 
представители одиннадцати 
учебных заведений, в состав 
жюри вошли представители 
Молодёжной палаты при 
Парламенте КБР, Министер-
ства по делам молодёжи 
республики, Избирательной 
комиссии Кабардино-Балка-
рии, КБГУ, Совета местного 
самоуправления городского 
округа Нальчик. 

В течение двух часов юно-
ши и девушки горячо об-
суждали темы, касающиеся 
образования, политики, эко-
номики, здравоохранения, 
экологии, социальных про-
блем. Первое место на регио-
нальных молодёжных деба-
тах проекта «ШКОЛА ПРАВА: 
JUNIOR» заняла команда 
нальчикской средней школы 
№19, второе  разделили шко-
ла №1 с.п. Анзорей и школа 
№4 г.о. Баксан, а третье – 
гимназия №14 г.о. Нальчик и 
лицей №1 г.п. Нарткала.  

Василиса РУСИНА

-

-
-

Приносить пользу своим землякам

Астемир успешно провёл Кубадию 
Шииховичу сложную операцию по 
аортокоронарному шунтированию 
на работающем сердце. Кубадий 
Шиихович очень благодарен врачу 
и выражает ему свою глубокую при-
знательность: «О высоком профес-
сионализме и человечности Астемира 
Ризуановича я теперь знаю не пона-
слышке. Он – врач от бога, чуткий, 
внимательный, сострадательный 
человек. О таких говорят: «Человек на 
своём месте». За время работы ему не 
раз доводилось слышать слова благо-
дарности от своих многочисленных 
пациентов. Присоединяюсь к ним и 
я. Огромное человеческое спасибо 
Астемиру Калову. Пусть у него всегда 
будут силы, возможность и желание 
помогать людям».

Кубадий Шиихович также рас-
сказывает, что за время лечения в 
госпитале познакомился со всем кол-
лективом. По его словам, персонал в 
отделении кардиологии клинического 
госпиталя подобрался на редкость 
профессиональный и отзывчивый: 
«А заведует отделением также вы-
ходец из КБР кандидат медицинских 
наук Альберт Ахобеков. От имени 
всех жителей Черекского района, 
которым оказали медицинскую по-

мощь Альберт Амалиевич и Астемир 
Ризуанович, я говорю им сердечное 
спасибо за то, что они всегда готовы 
помочь людям, желаю семейного 
благополучия, счастья, радости и 
доброго здоровья, на страже которого 
они находятся».

Астемир Калов родом из селения 
Нартан. В 2008 году он поступил в 
Российский университет дружбы на-
родов им. Патриса Лумумбы, который 
окончил в 2014 году по специальности 
«Лечебное дело». В этом же году по-
ступил на работу в Национальный 
медицинский исследовательский 
центр сердечно-сосудистой хирургии 
им. А.Н. Бакулева. 

– Безусловно, мне фантастически 
повезло попасть в отделение коро-
нарной хирургии научного центра, 
которым руководит знаменитый про-
фессор М.М. Алшибая, – рассказал 
Астемир Калов. – Одновременно я 
обучался в ординатуре НМИЦ ССХ. 
С 2017-го по 2020 год проходил обу-
чение в аспирантуре, по окончании 
защитил диссертацию на тему «Не-
посредственные результаты кардио-
хирургического лечения больных 
ишемической ИБС с постинфарктной 
аневризмой левого желудочка» на 
соискание учёной степени кандидата 

медицинских наук. Моим научным ру-
ководителем был величайший хирург 
современности Л.А. Бокерия. Основ-
ные положения работы основаны на 
результатах операций и  реабилитации 
более чем 100 больных. Чаще всего к 
нам попадают пациенты с запущенной 
патологией, что обычно обусловле-
но опасением большинства из них 
за результаты операции. В среднем 
продолжительность хирургического 
вмешательства составляет 8-9 часов, 
в особо сложных случаях операция 
длится 12-14 часов. Аортокоронарное 
шунтирование больным проводится 
на открытом сердце для доступа к 
очагу патологии. В большинстве слу-
чаев хирургическое вмешательство 
осознанно проводится на работающем 
сердце без подключения пациента 

к аппарату искусственного крово- 
обращения «сердце-лёгкие». Безус-
ловно, такой подход к операции для 
хирурга – гораздо более трудоёмкий 
процесс, но для снижения уровня 
постоперационной травматичности 
мы осознанно выбираем этот путь. 
В отдельных случаях, когда состоя-
ние пациента вызывает опасение, 
проводится «большая операция»: 
останавливаем сердце больного и 
подключаем организм к дополни-
тельной аппаратуре. В подавляющем 
большинстве пациенты выписыва-
ются на седьмые сутки. Оценивать 
результаты нашей работы я не хотел 
бы. Об этом лучше поинтересоваться 
у пациентов – наших земляков, кото-
рые были прооперированы в нашем 
отделении. Всю жизнь я делал упор 
на то, чтобы принести пользу своим 
землякам и не только. К сожале-
нию, ввиду отсутствия возможности 
большой кардиохирургии на родине 
я не могу вернуться и продолжить 
там свою деятельность. Но по мере 
возможности стараюсь помогать 
землякам, чтобы они могли, минуя 
все бюрократические препоны, 
максимально оперативно получить 
высокотехнологичную медицинскую 
помощь по квоте.

К слову, младший брат Амирхан 
тоже окончил РУДН им. П. Лумумбы 
и сейчас является сотрудником Феде-
рального научно-клинического центра 
реаниматологии и реабилитологии, 
совмещая работу с учёбой в аспиран-
туре по очной форме обучения.

Асхат МЕЧИЕВ

Влюблённый в небо

Он родился 16 декабря 
1916 года в селении Хулам 
Терской области. Окончив 
три курса педагогического 
техникума в Нальчике, Чаб-
даров решил кардинально 
изменить свою судьбу, став 
военным лётчиком.  

Впервые он сел за штур-
вал самолёта восемнадца-
тилетним юношей и сразу 
влюбился в небо. Летать 
Чабдаров начал в Нальчик-
ском аэроклубе. Открыв-
шийся осенью 1934 года, 
он стал хорошей школой 
для будущих героев Вели-
кой Отечественной войны.  
По призыву «Комсомол на 
самолёт!» в клуб пришли 
около девятисот парней и 
девушек из разных районов 
республики. Из них сфор-
мировали 12 лётных групп. 
Таким образом Нальчикский 
аэроклуб воспитал героев 
Советского Союза Алима 
Байсултанова, Кубати  Кар-
данова, Ахмет-хана Канко-
шева, Назира Канукоева, 
Николая  Диденко, заслу-
женного лётчика-испытате-
ля Ибрагима  Чабдарова, 
морских лётчиков братьев 
Владимира и Арсена Ка-
фоевых… 

Окончив Ворошилов-
градскую школу военных 
лётчиков, Чабдаров  был на-
правлен в истребительный 
полк. Он принимал участие 
в боях в небе Белоруссии, 
дрался с немецкими асами 
над Москвой, защищал 
Ленинград, оказавшийся в 
кольце вражеской блокады. 
Старший лейтенант Ибра-
гим Чабдаров совершил 
двести девятнадцать бое-
вых вылетов, сбив в группе и 
лично шесть самолётов про-
тивника. Среди его наград: 
орден Отечественной войны 
II степени, медали «За обо-
рону Ленинграда», «За осво-
бождение Сталинграда» и 
«За победу над Германией в 

Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг». 

В 1944 году Чабдарова ото-
звали с передовой и напра-
вили лётчиком-испытателем 
на авиационный завод в За-
падной Сибири. В его жизни 
начался новый этап, не менее 
опасный, чем фронтовой. 
Каждое испытание нового 
самолёта можно без всякой 
натяжки приравнять к боевому 
вылету.

В 1945-м генеральный кон-
структор легендарных бое-
вых  самолётов Александр 
Сергеевич Яковлев говорил 
о нашем земляке: «Он стал 
лётчиком-испытателем заво-
да, поставлявшего фронту 
«Як-9». Это было наивысшей 
оценкой его лётного мастер-
ства. Заводские испытатели, 
дающие машине путёвку в 
жизнь, подбираются из наи-
более опытных лётчиков. Это 
бесстрашные, мужественные 
люди, постоянно рискующие 
жизнью, так как в случае неис-
правности самолёта им угро-
жает смертельная опасность». 

В 1949 году Чабдаров одним 
из первых начал осваивать ре-
активную технику. Вскоре его 
направили в Москву, в школу 
лётчиков-испытателей.  Там 
преподавали лучшие совет-
ские асы, а уникальность за-
нятий заключалась в том, что 
курсантов готовили к так назы-
ваемым «слепым» полётам – в 
условиях плохой видимости. 
В результате в лётной книжке 
нашего земляка появилась 
запись: «окончил курс слепой 
подготовки при школе лётчи-
ков-испытателей на самолётах 
бомбардировочного, транс-
портного и истребительного 
типа с общей оценкой: «от-
лично». Квалификационная 
комиссия присвоила Ибрагиму 
Чабдарову  звание лётчика-ис-
пытателя 2-го класса. 

В общей сложности он со-
вершил около 6500 вылетов 
на сверхзвуковых машинах, 
испытав почти две с поло-
виной тысячи истребителей. 
Ему трижды пришлось са-
жать горящие самолёты. Два 
раза на фронте и один раз в 
мирное время – во время ис-
пытательного полёта. Ибрагим 
Чабдаров не только посадил 
«Миг-19», но и сумел на ходу 
выбраться из его кабины. 
Медики и пожарные, тушив-
шие самолёт, были очень 
удивлены, не обнаружив за 

штурвалом пилота. И вдруг 
они увидели, как по взлётной 
полосе, хромая, идёт человек 
без гермошлема и с залитым 
кровью лицом. Несмотря на 
серьёзные травмы, лётчик 
улыбался и держался молод-
цом.

В 1966 году Чабдарову при-
своили звание «Лётчик-испы-
татель 1-го класса», и он стал 
кавалером ордена Красной 
Звезды.  А осенью следующе-
го года в Кремле наш земляк 
был удостоен почётного зва-
ния «Заслуженный лётчик-ис-
пытатель СССР».

В начале семидесятых 
врачи запретили ему летать: 
Чабдарову было за пятьдесят, 
а для лётчика-испытателя это 
серьёзный возраст. В 1971 
году он совершил свой по-
следний полёт и попрощался 
с небом, которое так безза-
ветно любил.

На пенсии лётчик очень 
тосковал по любимой рабо-
те и часто вспоминал сво-
их однополчан.  В 1976 году 
судьба преподнесла ему не-
ожиданный сюрприз. Чабда-
рова вызвали в нальчикский 
военкомат и вручили письмо 
командира 18-го Сталинград-
ского гвардейского авиаполка 
гвардии подполковника Ни-
колая Горева. «…В авиапол-
ке, которым я командовал, 
служил лейтенант Ибрагим 
Чабдаров – прекрасный лётчик 
и надёжный товарищ, – пи-
сал он. – В воздушном бою 
под Сталинградом он сбил 
немецкий самолёт, который 
неожиданно оказался в хвосте 
моего истребителя… Я обязан 
этому человеку жизнью и дол-
жен найти его во что бы то ни 
стало…». Вскоре фронтовики 
встретились, и радость от этой 
встречи невозможно передать 
словами. Её смогут понять 
только те, кто сам прикрывал 
товарища в бою… 

Ибрагим Чабдаров ушёл из 
жизни в 1987 году и не увидел 
распада великой державы, 
служению которой посвятил все 
свои силы и талант. 70 лет для 
мужчины, конечно, не возраст, 
но лётчик-испытатель прожил 
яркую и насыщенную жизнь. 
Говорят, риск – благородное 
дело, и наш земляк доказал это 
собственным примером. Его 
имя вписано золотыми буквами 
в историю нашей республики и 
страны. 

Эдуард БИТИРОВ
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

Утерянный аттестат A №2256640 на имя Додуевой Сакинат Камаловны, выданный СОШ 
№1 с. Шалушка, считать недействительным.

Поздравляем с  юбилеем 
МАМИШЕВУ (ЯМГАХОВУ) Маржан Исмеловну!

Благодарим за любовь и заботу, желаем крепкого здоровья, 
долгих и счастливых лет жизни!

Коллектив Кабардино-Балкарского государственного университета им. Х.М. Бербекова 
выражает глубокие соболезнования ведущему документоведу общего отдела организа-
ционно-распорядительного управления ШОРМАНОВОЙ Иннаят Асланбековне в связи с 
кончиной супруга ШОРМАНОВА Алима Николаевича.

 

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О 
статусе судей в Российской Федерации» Квалификационная коллегия судей Кабардино-
Балкарской Республики объявляет об открытии двух вакантных должностей судей Верховного 
суда Кабардино-Балкарской Республики.

Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 Закона Российской Федерации от 
26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», принимаются от 
претендентов: понедельник – четверг с 10.00 до 18.00, пятница с 10.00 до 16.45 по адресу: 
360051, КБР, г. Нальчик, ул. Пачева, 12, здание Верховного суда Кабардино-Балкарской 
Республики, каб. № 502.

Последний день приёма документов – 30 ноября 2023 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению не при-

нимаются.
О дате рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено дополнительно.
Справки по тел. 8 (8662) 42-56-87.

Дети, внуки, правнуки

Тернистый путь к цели

НАЧАЛО
Мырза-Бек родился и вырос в 

Тырныаузе, учился в гимназии № 5. 
С девяти лет начал заниматься спор-
том. Длительный период его и млад-
шего брата Тау-Бека (он тоже достиг 
больших успехов в спорте) тренировал 
Евгений Могилевец, с именем ко-
торого связаны многие достижения 
спортсменов на спортивных аренах.

Первым соревнованием, в котором 
участвовал Мырза-Бек, стал детско-
юношеский турнир, который проходил 
в Карачаево-Черкесии спустя год 
после того, как он начал заниматься. 
Там занял второе место. Тебуев пока-
зывал высокие результаты на многих 
соревнованиях, проходивших среди 
детей, юношей, а затем и взрослых 
спортсменов. В 2012 году он выиграл 
чемпионат России и стал первым 
номером сборной страны в своей 
весовой категории. Впоследствии 
добивался успехов в состязаниях как 
российского, так и международного 
уровня. 

В СЕВЕРНОЙ
 СТОЛИЦЕ

В один момент в жизни Тебуева, 
можно сказать, произошёл поворот, 
который многое изменил.  Новый 
тренер Сергей Криваковский пред-
ложил ему перевестись из Кабарди-
но-Балкарской сельскохозяйствен-
ной академии, где Мырза-Бек учился 
после окончания школы, в Горный 
университет Санкт-Петербурга и 
продолжить спортивную карьеру в 
городе на Неве. К этому времени 
наставник уже работал там в одном 
из спортклубов. Вскоре в новом  
вузе стали учиться оба брата. К тому 
времени они уже были мастерами 
спорта России.

– Возможностей для плодотворного 
тренировочного процесса в Питере, 
конечно, больше, чем в Тырныаузе, 
– рассказывает Мырза-Бек. – К тому 
же получил возможность многократ-
но участвовать в международных 

соревнованиях, в том числе самого 
высокого уровня. В 2014 году в составе 
сборной команды России выступил на 
чемпионате мира в немецком городе 
Бремен. Успешно прошёл два круга, 
но проиграл в третьем бою. Затем 
стал бронзовым призёром европей-
ского турнира, не раз выигрывал 
престижные турниры, в частности и  
в абсолютной весовой категории. При 
поддержке, в том числе финансовой, 
Сергея Владимировича Криваковско-
го мы с братом выступали на между-
народных соревнованиях в нескольких 
десятках стран. Благодаря тренеру 
мне до сих пор удаётся оставаться 
на ведущих позициях в мировом рей-
тинге любительского каратэ в своей 
весовой категории, хотя не выступаю 
там уже несколько лет.

В ПРОФЕССИОНАЛАХ
О существовании международной 

лиги Carate Combat Тебуев узнал в 
2018 году. В интернете посмотрел 
турнир с участием знаменитых 
профессионалов этого вида едино-
борств и, как говорит, был в восторге 
от увиденного. Получив ответ на 
свою заявку, отправил все требую-
щиеся данные, и ему предложили  
контракт.

Мырза-Бек с нетерпением ждал 
свой первый поединок на профессио- 
нальном ринге. И как это нередко 
бывает, бой был предложен, на ко-
ротком уведомлении. На подготовку 
оставалось всего лишь десять дней. 
Соперником Тебуева стал доминика-
нец Феррерас, а встреча состоялась 
в Афинах.

 – Начинать на таком серьёзном 
уровне было непросто, – вспоминает 
Мырза-Бек. – Конечно, присутство-
вало волнение, и соперник оказался 
достойным. Первый раунд я проиграл, 
а во втором начал действовать сме-
лее и активнее, в итоге мне удалось 
закончить бой досрочно, нокаутом. 
После этого мы с Тау-Беком, который 
помогает мне в подготовке к про-

фессиональным боям, настраивает 
и одновременно является моим спар-
ринг-партнёром, стали готовиться к 
последующим поединкам основатель-
но, лучше изучать сильные и слабые 
стороны соперников.

ГЛАВНЫЙ 
БОЙ

 Мырза-Бек прошёл через множе-
ство боёв, и вот пришло время долго-
жданного поединка за титул чемпиона 
мира. О том, когда он состоится, 
Тебуеву сообщили за полтора месяца 
до события. Началась  подготовка, 
которая проходила в Казахстане, куда 
Мырза-Бек прибыл для получения 
визы США. 

– Мы с Тау-Беком подошли к глав-
ному бою в моей карьере очень 
серьёзно, – делится Мырза-Бек. – 
Для проведения спаррингов нашли 
сильных ребят из ММА и кикбоксин-
га, посмотрели в деле соперника – 
бойца из Ирландии Эогана Челмиа, 
разобрали его сильные стороны и 
недостатки. Титульный бой проходил 
в Доминиканской Республике. Как 
рассказал Тебуев, когда он спускался 
по ступенькам в «яму» (так называют 
бойцы-профессионалы татами) на 

поединок, слышал ободряющие воз-
гласы болельщиков на русском языке, 
и это радовало, добавляло уверен-
ности. Как и ожидалось, ирландец 
сразу же пошёл вперёд в надежде 
«снести» соперника и добиться до-
срочной победы. Но достать его почти 
не удавалось – Мырза-Бек хорошо 
двигался, маневрировал и отвечал 
молниеносными уколами.  Челмиа 
временами пренебрегал защитой и 
в конце концов поплатился за это. 
Решающий, встречный, удар в корпус 
в середине второго раунда у Тебуева 
получился хоть и спонтанным, но  от-
менным. По логике это был именно тот 
удар, который необходимо применять, 
когда на тебя летит соперник. Так что в 
нужный момент сработал, причём иде-
ально, боевое ай-кью (комплекс зна-
ний, навыков и опыта, позволяющий 
достичь поставленной цели). Казалось 
бы, соперник был повержен легко и 
просто. Но за этим стоят кропотливый, 
напряжённый труд на тренировках, 
опыт участия в боях на профессио-
нальном уровне, целенаправленная 
подготовка и мужество Мырза-Бека, 
который упорно шёл к цели. 

ЗАЩИТИТЬ 
ТИТУЛ

Как отметил Мырза-Бек, спортив-
ными успехами он обязан в первую 
очередь матери Инге Анатольевне. 
Она привила ему все те качества, бла-
годаря которым он смог преодолеть 
трудности и не сойти с пути, всегда 
и во всём поддерживала. Конечно, 
очень благодарен  тренерам Евгению 
Могилевец и Сергею Криваковскому. 
Они дали ему не только необходимые 
спортивные навыки, но и, по сути, пу-
тёвку в жизнь. А как бы Мырза-Бек об-
ходился без своего родного брата Тау-
Бека – с ним он занимался в спорт- 
школе, соревновался, и вообще, они 
вместе идут по жизни.

– Мне удалось добиться своей 
цели, к которой шёл годы, – с удовлет-
ворением отметил Мырза-Бек Тебуев. 
– Сейчас мне 32 и, можно сказать, 
нахожусь на пике спортивной формы. 
Планирую защищать свой титул пару 
лет, а потом видно будет. 

Анатолий САФРОНОВ

Поражение, которому нет оправдания

В ответном рандеву, кото-
рое было датировано 11 но- 
ября, болельщики красно-
белых рассчитывали на боль-
шее, памятуя о том, как их 
любимцы могут играть против 
лидеров, каковыми сейчас 
являются крымчане. Видимо, 
фортуна решила щедро возна-
градить гостей, которые в род-
ных стенах упустили несколько 
хороших шансов забить.  И 
сделала она это руками и 
ногами их соперников.  После 

получаса равной борьбы гости 
подали угловой, Кумыков не-
удачно выбил мяч кулаками 
на соперника, тот отпасовал 
в центр вратарской, где ни-
кем не прикрытый Османов 
головой переправил мяч в 
сетку – 0:1. Спустя пару минут 
Хачиров со своего фланга 
отпасовал на противополож-
ный, где Топурия не смог 
поразить цель, отправив мяч 

головой. Положение хозяев 
усугубил пенальти, зарабо-
танный «моряками» на 35-й 
минуте. После ввода мяча из 
аута защитник нальчан сыграл 
рукой в штрафной площади. 
Пенальти чётко реализовал 
Мироненко – 0:2.

 Спустя три минуты после 
перерыва вопрос о победи-
теле матча снял с повестки 
дня Смирнов. И вновь всё 
началось с ошибки молодого 
голкипера хозяев Кумыкова, 

неудачно введшего мяч в игру. 
Гости двумя-тремя передача-
ми вывели на удар партнёра, и 
тот не промахнулся – 0:3. Ми-
нуту спустя Хачиров с близкого 
расстояния попал в защитни-
ка. На 56-й минуте вышедший 
на замену Тлупов с правого 
фланга вбежал в штрафную 
площадь, но пробил несильно, 
попав  точно в руки голкиперу. 
А на 62-й минуте Османов 

установил окончательный счёт 
в матче, решившись на удар 
из-за штрафной площади: мяч 
рикошетом от ноги защитника 
влетел в ближний угол – 0:4.

При всём уважении к сопер-
нику, красно-белым на своём 
поле так проигрывать нельзя.  
Уступили хозяева поля прак-
тически по всем параметрам, 
а главное – в желании, еди-
ноборствах и движении. Если 
бы спартаковцы бились, то 
поражение не было бы таким 

болезненным. А субботнему 
фиаско оправдания нет. 

15 ноября в посёлке Про-
гресс Краснодарского края 
нальчанам предстоит непро-
стой матч против местного 
«Биолога-Новокубанск». На-
деемся, что в этой игре спарта-
ковцы покажут тот футбол, за 
который их любят болельщики. 

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

«Спартак-Нальчик»: Кумы-
ков, Берёзов, Маломусов, Ка-
дыкоев, Далиев (Макоев, 67), 
Топурия, Хачиров (к), Селяев 
(Жангуразов, 46), Торосян, 
Масленников (Гогузоков, 76), 
Котов (Тлупов, 46).

«Севастополь»: Тыщенко, 
Климентовский (к), Плотников, 
Иванов, Потапов, Меликян 
(Хватаев, 69), Зеленкевич 
(Грищенко, 77), Смирнов, Ми-
роненко (Белый, 82), Супрун 
(Гуйганов, 77), Османов (Ры-
боловлев, 69).

Голевые моменты – 4:1. 
Удары (в створ ворот) – 11(3) 
– 12(6). Угловые – 4:5. Пред-
упреждения: Маломусов, 41– 
«Спартак-Нальчик».

Станислав Гудзикевич, 
главный тренер ФК «Сева-
стополь»:

– Мы выиграли по делу. Я 
доволен и горжусь своими 
футболистами. В большей 
степени в игре мы выгляде-
ли целостно, агрессивно в 
атаке, и при переходах тоже 
агрессивно выглядели. И реа-
лизация порадовала, создали 
много моментов.

Хасанби Биджиев, глав-

ный тренер «Спартака-
Нальчик»:

– Сложно что-то коммен-
тировать. Матч был обо-
юдоострым. В начале мы 
прессинговали активно. Но 
проблема в том, что после 
пропущенного первого мяча 
появилось какое-то ненуж-
ное волнение. И конечно 
же, проблемы создал вто-
рой мяч, который получили 
с достаточно случайного 
пенальти. В принципе, все 
пропущенные голы случай-
ные: то рикошет, то ошибка 
в обороне. Не понравилось, 
что на протяжении матча не 
навязывали борьбу, которая 
необходима в игре, получа-
лось только эпизодически. 
Отсюда другая проблема – 
не подбирали спорные мячи. 
А «Севастополь» славится 
компактной игрой в обороне 
и контратаками. С другой 
стороны, те моменты, кото-
рые мы создавали в первом 
тайме и после перерыва, 
конечно же, надо было ре-
ализовывать. Не забиваешь 
ты – забивают тебе. Главная 
проблема – уступали в еди-
ноборствах и движении.

И В Н П О

1. «Севастополь» 11 7 3 1 24

2. «СКА Ростов-на-Дону» 11 8 0 3 24

3. «Спартак-Нальчик» 11 5 2 4 17

4. «Алания-2» 11 4 3 4 15

5. «Динамо-2» 11 3 5 3 14

6. «Биолог-Новокубанск» 11 3 3 5 12

7. «Победа» 11 2 3 6  9

8. «Динамо Ставрополь» 11 1 3 7  6

Вторая лига 2023-2024, дивизион «Б», группа 1 «Б».
Положение на 12 ноября

Географический диктант
для детей и взрослых

За восемь лет её участ-
никами стали более трёх 
миллионов человек. В 2022 
году акция состоялась на всех 
континентах, включая Антарк-
тиду, а также на Междуна-
родной космической станции.

Русское географическое 
общество уделяет особое 
внимание реализации про-
светительских проектов, на-
правленных на популяриза-
цию географических знаний 
среди широкого круга насе-
ления, в том числе в регионах 
Российской Федерации.

В этот раз участникам ак-
ции будет предложено четыре 
варианта, каждый из кото-
рых состоит из 40 вопросов. 
Кроме традиционных – по 
смежным с географией дис-
циплинам, в этом году участ-
ники ответят на вопросы по 
теме «Человек и география», 
приуроченной к Году педагога 
и наставника.

Первая часть включает 10 
вопросов на основе обще-
известных фактов из гео-
графии, а вторая объединит 
30 вопросов. Разделение по 
степени их сложности дела-
ет диктант доступным любо-
му человеку, даже облада-
ющему базовыми знаниями 
по географии. Интересные 
факты, положенные в ос-
нову заданий, превращают 
интеллектуальное меро-
приятие в занимательную 
викторину.

Участниками географи-
ческого диктанта РГО могут 
стать жители России и зару-

бежных стран, владеющие 
русским языком, независимо 
от возраста, образования, со-
циальной принадлежности, 
вероисповедания и граж-
данства.

Для его проведения в 89 ре- 
гионах нашей страны и за 
рубежом, по данным на  
9 ноября, зарегистрировано 
почти 10 тысяч площадок, в 
том числе 15 – в Кабардино-
Балкарии (см. раздел «Гео-
графия диктанта» на сайте 
http://dictant.rgo.ru). Акция 
пройдёт даже на Междуна-
родной космической станции!

Член Русского географиче-
ского общества, и.о. директо-
ра Дворца творчества детей 
и молодёжи Министерства 
просвещения и науки КБР 
Аксана Карашева пояснила, 
что это учреждение являет-
ся центральной площадкой 
проведения географического 
диктанта в Кабардино-Бал-
карии, зарегистрировано на 
сайте РГО.

В полдень 19 ноября во 
дворец, расположенный в 
центре Нальчика (пр. Ле-
нина, 8), придут вместе со 
своими родителями ребята, 
которые занимаются в этой 
организации дополнитель-
ного образования, а также 
представители органов госу-
дарственной власти и мест-
ного самоуправления, другие 
приглашённые, в том числе 
медийные персоны, извест-
ные деятели искусств. Юные 
артисты, которые собираются 
участвовать в мероприятии, 

надеются выступить на этой 
престижной площадке со-
вместно с выдающимися 
мастерами.

Площадки географическо-
го диктанта будут действовать 
на базе Кабардино-Балкар-
ского государственного уни-
верситета им. Х.М. Бербекова 
(г. Нальчик, ул. Чернышевско-
го, 173) и других организаций 
образования – в вузах, кол-
леджах, школах…

Впервые в истории про-
екта показать свои знания 
можно будет на уникальной 
площадке, на вершине Ев-
ропы – горе Эльбрус, на тер-
ритории альпотеля «Лепрус» 
(3912 метров над уровнем 
моря, https://dictant.rgo.ru/
dictant_place/52685). Но, 
чтобы туда отправиться, не-
обходимо подать заявку и 
победить в конкурсе эссе 
о своём самом необычном 
географическом открытии 
– горы, море, юг или север, 
интересный театр, атмосфер-
ная деревня или мегаполис, 
даже соседний двор подой-
дёт. «Если вас не пустят на 
орбиту, приезжайте на Эльб-
рус! У нас тот ещё космос!», 
– пишут организаторы 

Решение о проведении 
диктанта на курорте Эльбрус  
приняли на недавней встре-
че генеральный директор 
госкорпорации «Кавказ.РФ» 
Андрей Юмшанов и испол-
нительный директор Русского 
географического общества 
Артём Манукян.

Ирина БОГАЧЁВА

УФСБ СООБЩАЕТ

Указанного гражданина задержали в ноя-
бре 2022 года. 

При личном досмотре было обнаружено и 
изъято наркотическое средство героин общей 
массой 0,225 кг.

Решением Черекского районного суда, 
вступившим в законную силу, обвиняемый 
признан виновным в совершении инкрими-
нируемого преступления и приговорён к семи 
годам и шести месяцам лишения свободы 
с отбыванием наказания в исправительной 
колонии строгого режима.

Пресечена деятельность лица,
причастного к незаконному обороту

крупной партии наркотиков


